

RUIZ, Horacio Eduardo
UBA- Corredor de las Ideas, Bs. As.

El surgimiento de la episteme fractal en el pensamiento latinoamericano

En el marco de una investigación del Corredor de las Ideas (2007) acerca de pensamiento fractal, fue ineludible fundamentar la importancia relevante de esta clase de conocimiento en el germinal siglo XXI. De proveniencia geométrica, la *fractalidad* se extiende multidisciplinariamente en los estudios humanísticos, aunque la complejidad de esta episteme impone una cierta cautela.

De hecho, en el ámbito filosófico, indaga en el *acontecimiento* con conciencia interpeladora, dando cuenta de turbulencias y/o “ausencias” sistémicas, imponiendo, de hecho, una erosión de la estabilidad. En esta instancia, lo “indecidible” (en términos de E. Laclau) se torna una cuestión central: de allí he acuñado conceptos tales como el de *Nos fractal* (memoria activa y vigente de las comunidades primitivas) como asimismo el de *Comunidades resilientes* (capacidades para seguir proyectando en el futuro a pesar de todo).

En efecto, se pone en crisis el concepto “paradigma”, según la teoría de Kuhn, y se pone de manifiesto un tipo de pensamiento paradójico y des-estructurado (en apariencia) . Esta “máquina de pensar” no pretende normalizar los fenómenos críticos o turbulentos, sino denostar un pensamiento homogéneo y continuo.